
ACTA Nº 01 – 2021

REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL INHUS
CONICET – UNMdP

El  02  de  noviembre  de  2021  a  las  10  hs.  se  reúne  el  CONSEJO  DIRECTIVO  del  INHUS,
CONICET -  UNMdP,  presidido  por  la  Dra.  Marcela  Ferrari,  (Directora  del  INHUS,  Conicet  -
UNMdP), con la asistencia de lxs siguientes investigadorxs: Dra. Mariela Blanco; Dra. Claudia
Mikkelsen, Dra. Mariana Canedo; Dra. Ana Porrúa; Dra. Adriana Álvarez; Mag. Ana Lía Regueira;
Dr. Ariel Vercelli; Dra. Mónica Bueno; Dra. Bettina Favero y Mg. Cecilia Secreto; se encuentran
presentes también la Dra. Virginia Forace, la Mg. Marcela López, la Dra. Karina Bianculli y lxs
becarixs: Augusto Bianchino y Camila Luna. 

Se trata el siguiente orden del día:

1) Informe del Directora:
a) Lectura de aprobación de las elecciones por parte del CONICET. 

b) El trabajo en el INHUS: una puesta al día. Lo cotidiano, lo periódico, lo "excepcional.

2) Propuesta de vice-directora

3) Propuesta funciones de secretaría del Consejo Directivo

4) Incorporación de lxs investigadorxs de la UNMdP al SIGEVA

5) Relevamiento de necesidades

6) Formación de comisiones: comunicación institucional; búsqueda de subsidios; relevamiento de
necesidades, otras posibles

7) Equipamiento

8) Otros

1) Informe de dirección: 

a) Se lee la nota del CONICET 2021-100359413 con aprobación de los resultados de las elecciones
para la conformación del Consejo Directivo del INHUS. Se toma conocimiento.

b- Trabajo en el INHUS: Se pone en conocimiento del CD el conjunto de actividades realizadas por
el Instituto entre el 25 de junio y el 2 de noviembre en materia de: avales, acompañamiento de
eventos  de  investigación  por  zoom,  difusión  de  las  participaciones  de  integrantes  del  INHUS,
organización  del  proceso  electoral,  reuniones,  organización  de  eventos  (ciclo  de  conferencias,
conversatorios, organización de jornadas, presentaciones de libros, difusión de publicaciones, ciclo
para  becarios  (talleres  de  acompañamiento  en  cuanto  a  escritura  de  artículos  científicos  y
postulaciones), funciones administrativas -cotidianas y extraordinarias-, concurso de CPA, memoria
anual  2020,  curaduría  de  las  publicaciones  para  el  repositorio  institucional  del  CONICET,
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elaboración del presupuesto anual, asistencia a reuniones del CCT. Se toma conocimiento de todas
las actividades

2) Propuesta de vice-directora del INHUS
La Directora el INHUS propone al Consejo Directivo la designación de la Dra. Mariela Blanco en
carácter de Vice-directora del INHUS hasta finalizar el mandato de la Dra. Ferrari el 14/11/2023. Se
aprueba por unanimidad.

3) Propuesta Secretaria del Consejo Directivo
La Directora el INHUS propone que la Dra. Karina Bianculli, investigadora del INHUS, cumpla
funciones como Secretaria del CD del Instituto hasta el 14/11/2023, cuando finaliza el mandato de
la Dra. Ferrari según Artículo Nº 5, Título II del Anexo II del Reglamento Interno del INHUS. Se
toma conocimiento.

4) Incorporación de lxs investigadorxs de la UNMDP al SIGEVA
La Dra.  Ferrari  explica el  articulo Nº 1 del reglamento del  INHUS acerca de la integración al
instituto de investigadores y becarios. Asimismo, explicita los mecanismos para que los agentes que
se desempeñan exclusivamente en la UNMDP, si así lo decidieran, se incorporen al SIGEVA del
CONICET, de manera que consideren al INHUS como lugar de trabajo, respetando la continuidad
de la pertenencia a grupos y centros disciplinares de investigación. Se plantea un debate acerca de la
vinculación entre el INHUS, los centros y los laboratorios que integran los miembros del INHUS.
La  Dra.  Claudia  Mikkelsen  señala  maneras  de  salvar  la  situación  mediante  la  carga  de  la
producción. La Dra. Ana Porrúa señala mecanismos adoptados por institutos de La Plata y Rosario
y propone comunicarse con uno de esos núcleos de investigación y explorar la complementación
entre el Instituto y los Centros. La Dra. Mónica Bueno propone que se invite a los directores de los
centros a una reunión con el Consejo Directivo. La Dra. Bettina Favero agrega que podría invitarse
a  los  investigadores  de  los  centros  a  esa  reunión  también  para  socializar  la  información.  Se
aprueban las propuestas. 

5) Relevamiento de necesidades
Se propone realizar un relevamiento de necesidades de los núcleos de investigación. Se aprueba, a
partir del año próximo. 

6) Formación de comisiones: comunicación institucional; búsqueda de subsidios; relevamiento
de necesidades
Se informa la existencia de las comisiones existentes: (1) Comisión de búsqueda de financiamiento
que integran la Dra. Adriana Álvarez, la Dra. Claudia Mikkelsen, el Dr. Agustín Nieto y el Dr. Ariel
Vercelli,  coordinada por la Lic.  Mariana Recavarren de la Oficina Búsqueda de Financiamiento
Internacional UNMdP/Conicet. Se propone reorganizarla a partir del año próximo. 
(2) Comisión de Comunicación integrada por las Dras. Virginia Forace y Karina Bianculli y el Dr.
Ariel Vercelli. 
La directora sugiere constituir la comisión de relevamiento de necesidades que, de acuerdo al punto
anterior, se decide organizar a partir del año 2022. La Dra. Canedo propone que los integrantes del
CD lean en profundidad el plan de actividades de la dirección actual para pensar la organización de
las  comisiones.  Asimismo,  se  propone  que  las  comisiones  estén  integradas  por  miembros  del
INHUS externos al CD. Se aprueba.
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7)  Equipamiento. Se  informa del  equipamiento  existente,  adquirido  con subsidios  a  proyectos
transdisciplinares presentados por el INHUS. Se señala que los equipos fueron asegurados en la
Compañía  Seguros Rivadavia y que se comenzó el proceso de patrimonialización en la UNMDP. 

8) Otros.
La Dra. Canedo sugiere realizar un seguimiento más frecuente en el Rectorado del expediente de las
presentaciones  del  Reglamento  del  INHUS aprobado  por  el  Conicet  y  Resultados  del  proceso
eleccionario y conformación del CD del INHUS. Se aprueba la moción.

Se  informa  la  apertura  de  las  convocatorias  de  PIP transdisciplinares  y  PIBAA para  jóvenes
investigadores.

Se fijan como fechas de reunión los primeros martes de cada mes, a las 9 hs. y se convoca la
próxima reunión para el día 7 de diciembre del corriente. Siendo las 12.45 hs. se da por finalizada la
primera reunión del CD.

Dra. Mariela Blanco                                 Dr. Ariel Vercelli                              Mg. Marcela López

Dra. Ana Porrúa                                        Dra. Bettina Favero                         Dra. Adriana Álvarez

Dra. Mariana Canedo                                Dra. Mónica Bueno                       Mg. Ana Lía Regueira

Dra. Virginia Forace                                 Dra. Claudia Mikkelsen                      Mg. Cecilia Secreto

Lic. Augusto Bianchino                                                                                            Lic. Camila Luna

Dra Marcela Ferrari
Directora del INHUS, Conicet-UNMdP

Ausente: Dr. Gustavo Contreras
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Anexo del ACTA Nº 01 – 2021

REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL INHUS
CONICET – UNMdP

b.1-Avales

b.1.1-Jornada “La loca de los versos”. Autorrepresentación y rol social de las poetas en España, que
tendrá lugar el día jueves 9 de diciembre del año en curso, en horario de 11 a 19 hs. Actividad
académica organizada por las docentes del Seminario de Literatura española “Autorrepresentación y
rol social de las poetas en España (del Romanticismo al siglo XXI) Dras. Laura Scarano, Marta
Ferrari y Verónica Leuci.

b.1.2-“Jornadas sobre Historia Política. Conversaciones entre grupos de investigación” realizadas
los días 12 y 13 de agosto del corriente año. Dr. Nicolás Quiroga, Director del GISSMPAM.

b.1.3-Simposio Internacional:  “Los nuevos malditos:  debates  sobre literatura y ética en el  siglo
XXI” a realizarse en formato bimodal,  en la ciudad de Mar del Plata,  los días 24, 25 y 26 de
noviembre  de  2022.  Organiza:  Grupo  de  Investigación  “Literaturas  europeas  comparadas”
(CELEHIS, CIEsE, Departamento de Letras, Facultad de Humanidades, Universidad Nacional de
Mar del Plata). Coordinación general: Dra. Liliana Swiderski, Dra. María Estrella, Prof. Mariana
Blanco (UNMDP).

b.1.4-Tercer  encuentro  del  ciclo la  charlas  “Derivas  culturales  y literarias” organizadas  por  los
miembros del INHUS: Dra. Sabrina Riva,  Dr. Facundo Giménez, Dra. Marcela Romano y Dra.
Virginia Forace. “Dicciones urbanas: cultura del hip-hop, rap y trap” se realizó el jueves 26/08 a las
14h  por  el  Zoom  del  INHUS  y  se  transmitió  en  vivo  por  el  Canal  de  Youtube  del  INHUS.
Exponentes  Mónica Bernabé (IECH-UNR-Conicet), Renata Defelice (IECH-UNR-Conicet), Laro
del Río (Universidad de Oviedo, España) y Guillermo Sánchez Ungidos (Universidad de Oviedo,
España).

b.1.5- “Cada uno es lo que es y no lo que debiera ser. Homenaje a Juana Manso a los 146 años de su
fallecimiento” y “Tres avistajes al océano infinito de Juana Manso: un cuento, un poema y una
denuncia”. Un acercamiento a su obra a los 202 años de su nacimiento realizado el día 26 de junio a
las 11hs (Arg.) del corriente año de manera virtual, organizada por el grupo “Cultura y política en
Argentina” y por el  grupo de investigaciones en “Educación y Lenguaje”.  Asimismo, el  evento
cuenta con el auspicio del CELEHIS, de las revistas Cuarenta Naipes y Catalejos. Esperamos que
sea también de vuestro interés.

b.2 Acompañamos eventos y entrevistas de investigación con Zoom

b.2.1-Entrevistas del Dr. Nieto, Dra. Mikkelsen Dra. Porrúa, Dra. Bianculli.

b.3- Difundimos participaciones de investigadores en redes, correo y sitio oficial del INHUS

b.3.1- Ciclo de Conversaciones CMAP 2021 – Cultura Material, Agencia y Prácticas.
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    •  Cuarta  sesión del ciclo de conversaciones CMAP 2021. Presentación de Nicolás Quiroga
titulada "Del sitio al lapso, del polvillo al ruido: los desafíos de algunas tesis sobre el Archivo en la
era digital". realizada el 02 julio 2021.
    •  Quinta sesión del ciclo de conversaciones 2021 CMAP. En esta ocasión Emmanuel Biset
(UNC/CONICET)  presentó  su  trabajo  "Políticas  del  antropoceno.  Lenguajes  de  la  crítica
contemporánea". Sesión realizada el 03 septiembre 2021.
    • Primera sesión del workshop 2021 realizada el 30 septiembre 2021. 
    • Segunda sesión del workshop 2021 realizada el 01 octubre 2021. 
    •  Sexta  sesión  del  ciclo  de  conversaciones  2021  CMAP.  En  esta  ocasión  Flavia  Costa
(UBA/CONICET) presentó su trabajo "Tecnoceno, salto de escala y accidentes normales". Sesión
realizada el 29 octubre 2021.

b.3.2- Se difundió el encuentro “Lenguaje inclusivo” a cargo de la Dra. Menegotto del INHUS -
CONICET / UNMdP el 6 de julio. Video completo en https://youtu.be/46a9IensF48

b.3.3- Se invitó a visitar el sitio Aportes de la historia con el trabajo “La crisis del comercio del
azúcar y el tabaco en Brasil. Una lectura a través del Senado de Bahía 1687” publicada el 6 de julio.
Más información en https://aportesdelahistoria.com.ar/la-crisis-del.../

b.3.4-  Se  invitó  al  Ciclo  de  Conversatorios  CITEUS:  “Museos,  preservación  e  historia  de  los
videojuegos arcade” organizada  en el marco de los proyectos de extensión universitaria “Tecno-
Historias  MDQ”  y  de  comunicación  pública  de  la  ciencia  “Arcades  MDQ”  El  ciclo  de
Conversatorios  se  desarrollará  durante  los  meses  de  julio  y  setiembre  de  2021  de  acuerdo  al
siguiente cronograma:

• Primer conversatorio:  "El fichin en la vereda:  un repositorio para la  experiencia y el  
desarrollo  de  video  juegos  en  vía  pública”  a  cargo  del  Lic.  Andrés  Rossi,  Director  
Licenciatura  en  Producción  de  Videojuegos  y  Entretenimiento  Digital  -  Universidad  
Nacional de Rafaela;  Director Laboratorio de Experiencia de Usuario – UNRafTec; CEO 
Sismo  Games;  Presidente  Honorario  Asociación  Argentina  de  Desarrolladores  de  
Videojuegos (viernes 2 de julio).
• Segundo conversatorio: “La construcción de un Arcade con emuladores retro en el Museo 
de Informática UNPA-UARG”. Mg. Osiris Sofía,  Museo de la Informática UNPA (lunes 2 
de agosto).
 • Tercer conversatorio: Estudio del Trucotron. Aportes para la historia del desarrollo de  
videojuegos en Argentina. Lic. Gustavo del Dago, UNIPE y Fundación Sadosky (lunes 6 de 
septiembre).

b.3.5- Se difundió la invitación de Pasado Abierto a la presentación del Dossier "Potencialidades y
obstáculos para analizar las discapacidades desde el abordaje socio-histórico" el jueves 15 de julio a
las 15 hs. Coordinan: Carolina Ferrante, Karina Ramacciotti y Mariano Fabris. Participan: Claudia
Freidenraij;  Gildas  Brégain;  María  Pía  Venturiello;  Vanesa  Coscia,  Karina  Brovelli;  Miriam
Cinquegrani; Sandra Sande y Paula Danel. Organizó Revista Pasado Abierto. Se transmitió por el
canal  de  Youtube  del  CEHis.  Más  Información  en
http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/pasadoabierto

b.3.6-  Se  difundió  la  invitación  para  participar  en  el  Seminario  de  Posgrado  “Historia  de  la
Informática en América Latina y Caribe: autonomías e (in)dependencias” Desde el 6 de agosto al 6
de octubre se desarrolló el Seminario de Posgrado 2021 “Historia de la informática en América
Latina y Caribe: autonomías e (in)dependencias" en el marco del “Programa de Democratización
del Conocimiento” de la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Mar del
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Plata (UNMdP) e integró las ofertas de seminarios de posgrado de la Facultad de Humanidades de
la UNMdP. El equipo de docentes e investigadores está conformado por referentes en la temática
provenientes de diferentes países de la región: Argentina, Brasil, Colombia, EE.UU y Uruguay. En
esta edición lxs investigadorxs Dra. Karina Bianculli y Dr. Ariel Vercelli, miembros del INHUS –
CONICET / UNMdP y del Grupo de Investigación Ciencia, Tecnología, Universidad y Sociedad
(CITEUS)  de  la  Facultad  de  Humanidades,  UNMdP,  coordinan  el  curso  y  acompañarán  a  lxs
participantes en las diversas modalidades de cursada.

b.3.7- Café de Itinerantes: La política parlamentaria y los católicos argentinos. El INHUS invitó al
Conversatorio "Café de Itinerantes: La política parlamentaria y los católicos argentinos", organizado
por  el  Instituto  de  Investigaciones  Históricas  Prof.  Manuel  García  Soriano.  Facultad  de
Humanidades - UNSTA. Coordinador: Esteban Abalo. Participaron del encuentro: Martín Castro
(Conicet/UBA/UNTref); Mariano Fabris (Conicet/UNMdP); Marcela P. Ferrari (Conicet/UNMdP);
Diego  Maruro  (Conicet/UNR)  y  Mariano  Ranieri  (Conicet/UNTref).  Coordinó  Esteban  Abalo.
Miércoles 11 de agosto.

b.3.8-  Conversatorio:  "Palabras  Claves  en  la  Historia  de  la  Educación Argentina"  Participaron:
Mariano Narodowski (Universidad Torcuato Di Tella;  Flavia Fiorucci (CONICET / Universidad
Nacional  de  Quilmes);  Pamela  Reisin  (CONICET /  Universidad  Nacional  de  Córdoba)  y  José
Bustamante Vismara (INHUS, CONICET / Universidad Nacional de Mar del Plata). Miércoles 11
de agosto. Organizan la Universidad Pedagógica Nacional y el Grupo de Investigación Problemas y
Debates del siglo XIX de la Universidad Nacional de Mar del Plata.

b.3.9- Jornadas sobre historia política Conversaciones entre proyectos de investigación. Jueves 12 y
viernes 13 de agosto de 2021. Intercambios entre proyectos de investigación. Ponencias y rondas de
comentarios:  Proyecto:  Antes  y  después:  actores  político-sociales  atravesados  por  la  última
dictadura cívico-militar (c. 1972-2002)”. UNMdP. Proyecto: “Los años de la nueva izquierda. Auge
y cierre del ciclo de movilización”, UNLP. Proyecto: “Agentes, roles y trayectorias en el peronismo,
1945-1976”  UNMdP.  Transmisión  abierta  por  el  FB  del  GIMSSPAM:
http://facebook.com/gimsspam/

b.3.10- Nuevo libro de Jessica Blanco - Presentación online - Viernes 13 de agosto 19 hs. Feria del
Libro de La Rioja. El Inhus invitó a la presentación del libro "Historia de una relación impensada.
El  catolicismo  en  los  sindicatos  durante  el  primer  peronismo"  de  la  Colección  La  Argentina
peronista: política, sindicalismo, cultura que editan en conjunto GEU y EUDEM de Jessica Blanco.
Fue presentado virtualmente en la Feria del Libro de La Rioja el viernes 13 de agosto a las 19 hs.
Participaron del panel la autora, Roberto Di Stefano, Diego Mauro y Gustavo Contreras.
Más info en https://historiaobrera.com.ar/coleccion-la-argentina-peron…/

b.3.11- Compartimos información sobre la segunda de las conferencias del CELEHIS realizadas
este año, el  20 de agosto a las 18 hs. "¿Dónde está la poesía?". Exponen: Silvio Mattoni (UNC) y
Liliana Ancala (poeta mapuche). Coordinan: Mónica Bueno y Edgardo Berg. Canal de YouTube de
CELEHIS UNMDP.

b.3.12- Presentación del libro "La modernidad refractada" de Gonzalo Aguiar Malosetti, actividad
organizada por la Sociedad Rodoniana de Montevideo. En la presentación dialogó con el autor la
Dra.  Cristina  Fernández  (INHUS-CONICET-CELEHIS-UNMDP).  Miércoles  25/08,  19  hs.
(Montevideo). Transmisión completa en Facebook de la Sociedad Rodoniana de Montevideo.
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b.3.13- Panel sobre "Ciber Influencia "Tercer encuentro del Ciclo de Charlas "Seguridad y Defensa
del Ciberespacio: hacia un entorno más seguro" con la participación del Dr. Ariel Vercelli (INHUS -
CONICET / UNMdP) .  El panel se desarrolló el miércoles 1 de setiembre a las 15 hs.  organizado
por  la  Subsecretaría  de  Ciberdefensa  del  Ministerio  de  Defensa  de  la  Nación,  la  Secretaría  de
Innovación Pública, la Cámara de Diputados de la Nación y la Universidad de la Defensa Nacional
(UNDef).
 
b.3.14- Encuentros del II Conversatorio sobre Historia Cultural. “Feminidad y representaciones: del
cuerpo privado al cuerpo público” El Centro de Estudios Históricos (CEHIS) organizó el Ciclo II
Conversatorio sobre Historia Cultural. “Feminidad y representaciones: del cuerpo privado al cuerpo
público” que tendrá lugar los sábados de septiembre y octubre en el Museo MAR - Av. Félix U.
Camet y López de Gomara, Mar del Plata.

b.3.15- Taller de fuentes del grupo Problemas y Debates del siglo XIX, 8 y 15 de septiembre a las
15 hs. El 8 y el 15 de septiembre se realizó el VII Taller de Fuentes organizado por el grupo de
investigación “Problemas y debates del siglo XIX”. En esta ocasión los encuentros llevan por tema
“Un acercamiento al análisis de imágenes a fines del siglo XIX: caricatura, registros y libros de
prostitutas”.  Participaron la  Dr.  Fausta  Gantús (Instituto de investigaciones  J.  M. L.  Mora/SNI,
México) y la Lic. Karina Carreño (UNICEN, Tandil). 

b.3.16-  Nuevo Libro de Jessica Blanco -  Presentación on line -  jueves  9 de septiembre 17 hs.
GIMSSPAM. El jueves 9 de septiembre GIMMSPAM organizó una nueva charla para conversar
sobre los vínculos entablados entre el catolicismo y el sindicalismo durante el primer peronismo a
partir  del  nuevo  libro  de  la  Colección  La  Argentina  peronista  escrito  por  Jessica  Blanco.
Participaron del panel la autora, Lucia Santos Lepera y Mariano Fabris. El panel fue coordinado por
Gustavo  Contreras.  La  actividad  se  articuló  en  torno  a  preguntas  iniciales  relacionadas  a  la
divulgación histórica y a los planteos del libro referidos a ciertos aspectos de aquello que la autora
presenta  como  “una  relación  impensada”.  Presentación  completa  en
https://www.facebook.com/gimsspam

b.3.17- Difundimos los adelantos de "Aportes de la Historia" el 10 de septiembre de 2021. Mas
información 
https://www.facebook.com/AportesDeLaHistoria/videos/870382673683802

b.3.18-  Se  invitó  a  la  Conferencia  de  Virginia  Gil  Amate,  organizada  por  el  Centro  de  Letras
Hispanoamericanas  -  CELEHIS,  un  puente  de  intercambio  camino  al  VII  CONGRESO
INTERNACIONAL CELEHIS, reprogramado para mayo de 2022. Expuso la  Dra.  Virginia  Gil
Amate (Universidad de Oviedo) la conferencia denominada "La imagen que persiste: los españoles
a través de Alonso de Ercilla,  Pedro de Oña y José Joaquín de Olmedo".  Presentaron: Mónica
Marinone y Mónica Scarano. Fecha: 10/9/2021. Transmisión: canal de YouTube CELEHIS UNMdP.

b.3.19- En el marco del XIV Encuentro Nacional, VIII Congreso Internacional del Historia Oral se
convocó a la Conferencia: La Historia Oral en un contexto imprevisto: Pandemia y Herramientas
Digitales el jueves 23 de septiembre a las 14: 00 hs. Modalidad virtual. Facultad de Humanidades y
Artes-  UNR.  Participaron:  Dr.  Alberto  del  Castillo  Troncoso  (Instituto  Mora,  México)  y  Dra.
Bettina Favero (UNMdP, Conicet – AHORA). Coordinó: Prof. Victoria Bona (UNR - CLIHOS-
Conicet – AHORA. Transmisión en vivo por el canal de YouTube de AHORA.

b.3.20- Se publicó la Conferencia "Pensar  la  literatura digital  desde el  Sur:  desafíos teóricos  y
críticos" A cargo de Claudia Kozak (UBA). En el marco del Ciclo de Conferencias del CELEHIS se
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difundió la Conferencia "Pensar la literatura digital desde el Sur: desafíos teóricos y críticos" A
cargo  de  Claudia  Kozak  (UBA).  Presentaron:  Rosalía  Baltar  y  Esteban  Prado.  Viernes  24  de
septiembre 15 hs.

b.3.21- Se invitó al Panel en modalidad virtual "Turismo y ambiente:  nuevos escenarios tras la
pandemia" Expositores: Gustavo Barrantes Castillo (Universidad Nacional de Costa Rica); Gonzalo
Barrios  (Universidad Nacional  de  Quilmes,  Conicet)  y  Matías  Gordziejczuk  (INHUS,  Conicet-
UNMdP). Coordinan: Lelis Aillin Feu y Pablo D. Grané Raheb. Jueves 30 de septiembre 2021. 10
hs (Arg.)

b.3.22- Se difundió el Paleoencuentro a cargo de la investigadora del INHUS - CONICET, la Dra.
Romina Casali, quién compartió su investigación sobre Tuberculosis en la Tierra del Fuego del siglo
XIX: aportes para el debate sobre enfermedad y colonialidad junto al Investigador Julio Pavez que
presentó  "Las  primeras  epidemias  de  Cochabamba,  Bolivia,  registradas  en  documentos
paleográficos. La Historia, es la gran maestra de la vida". Viernes 1 de octubre 9 hs. (Bolivia) / 10
hs. (Arg. y Brasil).

b.3.23- Se difundió el Encuentro de escritoras mujeres y LGBTI+ bonaerenses “Ahora que sí nos
leen”  organizado por el Ministerio de las Mujeres, Políticas de Género y Diversidad Sexual del
gobierno de la Provincia de Buenos Aires que se desarrolló durante los días 18 y 22 de octubre bajo
modalidad virtual y presencial. De las actividades participó la Dra. Ana Porrúa. Más información en
https://www.ministeriodelasmujeres.gba.gob.ar/encuentro/

b.3.24- Se invitó a participar en el Conversatorio “Geografías feministas para develar el patriarcado
del espacio” Participó: Dra. Diana Lan (IGEHCS - Conicet - CIG -FCH – UNCPB). Coordinación:
Dra. Patricia Lucero, Dra. Claudia Mikkelsen y becario Federico García Fernández. Coordinación
técnica: Dr. Fernando Sabuda. Miércoles 20/10 18 hs. Transmisión en vivo por el canal de YouTube
del Departamento de Geografía – UNMDP.

b.3.25- Se invitaron a la Conferencia Plenaria del Simposio Argentino de Historia, Tecnologías e
Informática (SAHTI) coordinado por Karina Bianculli en las 50 JAIIO - SADIO denominada "A
History of Retrogame Archaeology" a cargo de John Aycock (Departament of Computer Science,
University of Calgary, Canadá) el jueves 21 de octubre a las 18 hs. Y a la Conferencia de cierre del
mismo Simposio denominada "División Electrónica de FATE: Herramientas para el análisis de un
caso singular en el desarrollo de la electrónica en la Argentina" a cargo de Bruno Massare (IESCT-
UNQ), el viernes 22 de octubre a las 16:15 hs., ambas por el canal de Youtube de SADIO.

b.3.26- Se difundió el Premio Rubén Cucuzza, destinado a reconocer al mejor trabajo sobre historia
de  la  lectura,  la  escritura  y  los  manuales  escolares  otorgado  por  la  Sociedad  Argentina  de
Investigación y Enseñanza en Historia de la Educación. En esta ocasión se ha otorgado el premio al
Dr. José Bustamante Vismara con el trabajo titulado "Tres millones de ejemplares: un acercamiento
a la construcción del mercado de libros para escuelas desde la trayectoria de Marcos Sastre. El
jurado estuvo integrado por Cristina Linares (UNLu), Delfina Doval (UNER) y Gabriela Ossenbach
(UNED – España). Se invitó a acompañar la entrega del premio por Zoom el viernes 22 de octubre
a las 18 hs. 

b.3.27- Se invitó a la Charla "La construcción del liderazgo de Justo José de Urquiza y el Acuerdo
como hito" a cargo del Dr. Roberto Schmit UBA-Conicet-UNGS. La misma integra el Ciclo de
Charlas organizado por el Museo y Biblioteca Casa del Acuerdo de San Nicolás y el Grupo de

8



Investigación Problemas y Debates del siglo XIX (UNMdP) y se realizó el miércoles 27 de octubre
a las 18:30 hs.

b.3.28- Se difundió la presentación del libro “En el barro de la historia. Política y temporalidad en el
discurso macrista” de Fabio Wasserman (UBA, Inst. Dr. Emilio Ravignani, Conicet). Acompañaron
Marcela Ferrari (INHUS, Conicet-UNMdP) y Germán Pérez (CESP, UNMdP). Transmisión en vivo
por el Facebook de GIMSSPAM, 28 de octubre de 2021.

b.3.29-Se invitó a la presentación denominada “Juana Manso, Oratorio Inédito” a cargo de Karina
Belletti, Milena Bracciale y Barry Velleman acerca de un texto dramático inédito y recientemente
hallado de Juana Manso. Jueves 28 de octubre a las 19 horas por el canal de youtube del IAE,
Instituto de Artes del Espectáculo de la Universidad de Buenos Aires. Acompaña Jorge Dubatti.

Se convocó al Festival Virtual Ricardo Piglia. En la cual se organizó la charla "Ricardo Piglia, entre
detectives y criminales" Con Mónica Bueno y Pablo de Santis. Moderó : María Belén Marinone
Sábado 30 de octubre a las 16 hs. Transmisión en YouTube por el Canal Cultura MGP

b.4-Investigadorxs y becarixs del INHUS en los medios: 

b.4.1-Se  publicó  la  nota:  Borges  profesor:  cómo  fueron  sus  clases  en  Mar  del  Plata.  La
investigadora  marplatense  Mariela  Blanco  (INHUS,  Conicet  /  UNMdP)  reconstruye  el  paso
universitario de Jorge Luis Borges en 1966, durante un cuatrimestre. El escritor, que ya era famoso,
llegaba en tren para impartir clases magistrales de Letras en la entonces Universidad Católica. Nota
completa en https://www.lacapitalmdp.com/borges-profesor-como-fueron-s…/

b.4.2- Se compartió la nota de Sebastián Pattin (Becario del INHUS) publicada en el Diario la
Capital de Mar del Plata. Nota completa en https://www.lacapitalmdp.com/el-papa-francisco-y-el-
fin-de…/

b.4.3- Se compartió el video realizado por el Canal Universidad de la UNMDP sobre el Proyecto
UNIDOS: Vulnerabilidad y Cambio Social, en el cual participa el INHUS junto con otras unidades
ejecutoras y académicas del CONICET y la UNMDP el 7 de julio de 2021. Video completo en
https://www.dailymotion.com/video/x82h99h

b.4.4- Se publicó la nota "A cuarenta años del incendio del Teatro Del Picadero: cuando la historia
está más cerca de lo que imaginamos" de la becaria del INHUS, Dra. Milena Bracciale Escalada,
publicada el  jueves 5 de agosto en el  Diario "La Capital" de Mar del Plata.  Nota completa en
https://www.lacapitalmdp.com/a-cuarenta-anos-del-incendio-…/

i- Publicaciones difundidas:

i.1-Publicación  Libro:  "Las  tramas  del  poder:  Instituciones,  liderazgos  y  vida  política  en  la
Argentina del siglo XIX" Les compartimos información sobre la publicación del libro "Las tramas
del  poder:  Instituciones,  liderazgos  y  vida  política  en  la  Argentina  del  siglo  XIX"  que  han
compilado  Beatriz  Bragoni,  Laura  Cucchi  y  Ana  Laura  Lantieri  (investigadora  del  INHUS  -
CONICET / UNMdP). El libro puede descargarse en línea y contribuye al conocimiento histórico
sobre las  cualidades  que tuvo la  organización,  el  funcionamiento y la  legitimación del  sistema
político nacional entre 1853 y 1912 a la luz de las dinámicas político-institucionales de un conjunto
de provincias: Córdoba, Tucumán, Buenos Aires, Entre Ríos, Mendoza y San Juan.
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i.2- Cuarto Informe Técnico COVID 19 – MGP 2021 (INHUS - CONICET / UNMdP). Se difundió
el  cuarto  informe del  proyecto  “Monitoreo  y  seguimiento  de  las  estrategias  para  minimizar  la
circulación del COVID-19 en el Partido de General Pueyrredón” (pdf), realizado desde el Instituto
de Humanidades y Ciencias Sociales (INHUS - UNMDP / CONICET). Es un punto de llegada que
recoge resultados de diferentes relevamientos, pero no un punto final porque seguimos nuestra tarea
en otros proyectos y con equipos más amplios.

i.3-Presentación del Atlas Histórico y Geográfico de la Argentina. El INHUS invitó a la actividad
organizada desde el Departamento de Geografía de la Facultad de Humanidades de la Universidad
Nacional  de  Mar  del  Plata  destinado  a  docentes,  graduades  y  estudiantes  de  Humanidades  y
Ciencias  Sociales.  Se  trató  de  una  Charla  Abierta  con  la  presentación  del  Atlas  Histórico  y
Geográfico de la Argentina, bajo la dirección del Dr. Guillermo Velázquez y del Dr. Hernán Otero
(Instituto de Geografía, Historia y Ciencias Sociales, CONICET - UNCPBA), tanto en el primer
tomo publicado recientemente sobre Calidad de Vida, como en cuanto a la colección que significa el
proyecto general, en la cual participarán autoras y autores de la UNCPBA y UNMDP.
Miércoles 6 de octubre, a las 18 hs. con modalidad virtual. Fue transmitido en vivo por el canal de
Youtube del Departamento de Geografía -UNMDP. 

i.4-Presentación de la obra “Teatro MDQ” el 25 de agosto, tercera publicación de la Colección
Dramaturgias,  dirigida  por  Mauricio  Kartun,  coordinada  por  Teresita  María  Victoria  Fuentes,
Directora del Centro de Estudios de Teatro, Educación y Consumos Culturales, y editada por Arte
publicaciones, sello editorial de la Facultad de Arte. Colección que reúne textos teatrales de autoras
y  autores  de  la  Provincia  de  Buenos  Aires.  Esta  publicación  reúne  textos  teatrales  de  autorxs
marplatenses: Guillermo Yanícola, Clara Andrade y Federico Polleri,  y de esta manera continúa
contribuyendo  a  la  difusión  de  la  dramaturgia  teatral  de  la  provincia  de  Buenos  Aires.  La
presentación contó con la presencia de Mauricio Kartun, Camila Yanícola, Clara Andrade, Federico
Polleri y Milena Bracciale. Coordina: Victoria Fuentes. 25 de agosto.

i.5-Se difundió la publicación del libro “Pensar las infraestructuras en Latinoamérica” compilado
por Melina Piglia (INHUS, Conicet-UNMdP), Valeria Gruschetsky (IECyT-UNQ)y Dhan Zunino
Singh (UNQ, Conicet).Descarga en https://www.teseopress.com/pensarlasinfraestructurasenlati…/

j- Ciclo de efemérides en coordinación con el CCT - MdP

j.1-"Humanizar a San Martín”, colaboración para el CCT Mar del Plata, 17 de agosto de 2021.
Organizador  militar,  miembro  de  logias,  brazo  armado  de  movimientos  de  pueblo,  libertador,
gobernador, protector; las facetas de la vida de San Martín son difíciles de abarcar. Para recorrer su
vida, la historiadora Maria Agustina Vaccaroni nos relata detalles y recuerdos en esta nota del “gran
libertador”. Disponible en https://mardelplata-conicet.gob.ar/humanizar-a-san-martin/…

j.2- “12 de octubre: una efeméride que sigue evolucionando”. La investigadora del INHUS, Valeria
Ciliberto, nos invita a repasar cómo fue cambiando la forma en que se conmemora el 12 de octubre
y sus implicancias sociales. Valeria Ciliberto es investigadora adjunta del CONICET, trabaja en el
Instituto de Humanidades  y Ciencias  Sociales  (INHUS, CONICET-UNMdP) y en el  Centro de
Estudios Históricos (CEHis) de la Facultad de Humanidades. Desde el CONICET Mar del Plata
dialogaron con ella sobre cómo cambió el concepto alrededor del 12 de octubre en nuestro país y
algunas de sus consecuencias.

j.3-Restan la conmemoración de 20 de noviembre por el  Día de la Soberanía a Cargo del Mg.
Cristián Di Renzo y  el aniversario del 10 de diciembre de 1983 a cargo del Dr. Mariano Fabris.
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ACTA Nº 02 – 2021
REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL INHUS

CONICET – UNMdP

El 07 de diciembre de 2021 a las 9 hs. se reúne el CONSEJO DIRECTIVO del INHUS, CONICET
– UNMdP (CD), presidido por su directora, Dra. Marcela Ferrari, y su vicedirectora, Dra. Mariela
Blanco. Se encuentran presentes lxs siguientes miembros del CD: Dra. Mariana Canedo, Dra. Ana
Porrúa, Dra. Adriana Álvarez, Mag. Ana Lía Regueira, Dr. Ariel Vercelli; Dra. Mónica Bueno; Dra.
Bettina  Favero,  Mg.  Cecilia  Secreto,  Dra.  Virginia  Forace,  Mg.  Marcela  López,  Lic.  Augusto
Bianchino, Dra. Camila Luna y la secretaria del CD, Dra. Karina Bianculli. Asisten, por invitación,
la Dra. Patricia Lucero por el GESPYT, la Dra. Gabriela Tineo por el CELEHIS y la Dra. Verónica
Puente por el LARBO. La Dra. Bettina Favero asiste en su doble rol de directora del CEHis e
integrante del CD.

Se trata el siguiente orden del día:

1-Lectura y firma del acta anterior

2-  Vinculación  de  los  NACTs disciplinares  (CELEHIS,  CEHis,  LARBO,  GESPYT) con el
INHUS
Se da la palabra a las representantes de los NACTs. Por el LARBO, la Dra. Puente expone acerca de
las  investigaciones realizadas  en ese marco.  Con respecto a  la  conservación de las  colecciones
arqueológicas que alberga el Laboratorio, se refiere a las compras realizadas por el INHUS para su
limpieza y preservación e informa acerca de la gestión de la compra de un deshumificador por parte
del Instituto, que gestionará en forma conjunta con la Facultad de Humanidades de la UNMdP. 
La Dra. Ferrari comunica la importancia de la participación de investigadores del LARBO y otros
NACTs en el “Proyecto Surfeando los cambios socio-ambientales desde el Sudeste Bonaerense”,
presentado conjuntamente con la REAB y otras unidades ejecutoras de la UNMDP y el CONICET
Mar del Plata y subraya la centralidad de que en adelante se realicen proyectos conjuntos como el
mencionado.
La Dra. Tineo destaca las actividades conjuntas llevadas adelante entre el CELEHIS y el INHUS a
lo largo del año 2021. Hace referencia a la diversidad de proyectos desarrollados en el CELEHIS y
a la extensa trayectoria del que describe como un centro arborescente dado su crecimiento sostenido
en integrantes y proyectos  que atraviesan cuatro de las líneas  de investigación del  INHUS. Se
compromete a trasmitir a los integrantes del CELEHIS la invitación a pensar acciones conjuntas con
el INHUS. Afirma que el Congreso de CELEHIS, a realizarse en mayo de 2022, resultaría una
buena oportunidad para  continuar  aunando esfuerzos.  En ese sentido  la  Dra.  Ferrari  destaca  la
posibilidad de presentar solicitudes conjuntas de subsidios y demás acciones que redunden a favor
de ese u otros eventos.
La Dra. Lucero se refirió al GESPYT y a que la principal línea de investigación que lo vincula al
INHUS: Calidad de Vida, Desigualdades Territoriales y Bienestar, aunque no es la única. Señala que
como grupo les interesa obtener un espacio de trabajo, ya que hasta ahora solo cuentan con la sala
de investigadores común de la Facultad de Humanidades, tanto para trabajar como para realizar
reuniones. Destaca lo importante que resultaría contar con una asistente administrativa. 
La Dra. Favero, vicedirectora a cargo de la dirección del CEHis, refiere a que desde la Facultad de
Humanidades  se  informó  que  los  concursos  de  dirección  de  los  centros  de  investigación  se
realizarán  el  año  próximo.  Señaló  que  los  14  proyectos  de  investigación  que  nutren  el  CEHis
atraviesan 5 de las líneas de investigación del INHUS. Destacó que durante los dos años de su
desempeño  con  carácter  interino  junto  al  consejo  directivo  el  Centro  realizó  varias  acciones
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relevantes:  actualización  de  la  página  web  en  pos  de  democratizar  el  acceso  y  gestión  de  la
producción de cada grupo de investigación en ese espacio web académico y colectivo; actividades
académicas, como las recientes XIII Jornadas de Investigadores en Historia realizadas de forma
virtual  y  en  conjunto  con el  INHUS y la  Asociación  Argentina  de  Investigadores  en  Historia.
Subraya  que  el  diálogo  entre  el  CEHis  y  el  INHUS  es  muy  bueno  debido  al  cuerpo  de
investigadores del Conicet y de la Universidad que comparten.
Se discuten estrategias de articulación entre los NACTs y el INHUS. En tal sentido, la Dra. Porrúa
enfatiza  la  importancia  de  pensar  dicha  articulación,  también  para  despejar  dudas  en  cuanto  a
competencias de unos y otros. Señala que, tal como se había comprometido, se comunicó con otros
institutos de doble dependencia para conocer el modo en que llevaron adelante ese proceso. Tanto el
Instituto  de  Investigaciones  en  Humanidades  y  Ciencias  Sociales  (IDIHCS,  La  Plata)  como el
Instituto de Estudios Críticos en Humanidades (IECH, Rosario), realizaron un proceso de inclusión
de los centros. La Dra. Porrúa propone realizar actas acuerdos entre los centros y el INHUS, que
contribuyan a potenciar pedidos conjuntos sobre necesidades comunes como el espacio edilicio u
otros recursos ante la Universidad o el CONICET, más allá de la participación en proyectos de
investigación.  Se  agradece  la  gestión  y  se  acuerda  en  aprobar  la  moción  de  la  Dra.  Porrúa,
señalando la importancia de la integración de los NACTs, prevista en las ordenanzas de creación del
Instituto. 
La Dra. Ferrari señala, además, la importancia de potenciar áreas que aún no cuentan con núcleos
de investigación. En este sentido, propone la integración de un NACT en Lenguas Modernas, a
partir de febrero de 2022 -por ejemplo, en torno a líneas sobre traducción o educación. Se ofrece
colaboración desde el INHUS para su organización. La Mg. Ana Lía Regueira acepta iniciar las
gestiones en ese sentido.
En  referencia  a  lo  expresado  por  la  Dra.  Porrúa,  la  Dra.  Canedo  señala  que  lograr  acuerdos
contribuirá  a  fortalecer  nuestra  identidad  como  instituto.  Señala  que  en  las  ordenanzas  de  la
UNMDP se prevé el funcionamiento de centros, pero no ocurre lo mismo en el caso del CONICET.
En relación con situaciones análogas, refiere a que en la Universidad de Rio Negro, el por entonces
Rector  Del  Bello  realizó  actas  acuerdo  entre  las  secretarías  de  investigación  y  el  instituto  de
investigación de doble dependencia. La Dra. Ferrari recupera esa información y señala que sería
recomendable conformar una comisión para tratar el  tema, con integrantes del CD del INHUS,
centros, laboratorios y el instituto. 
La Dra. Álvarez suma una distinción en los requisitos para integrar los centros de investigación y el
INHUS. Aclara que los colegas que integran los centros pueden tener una dedicación simple pero no
pueden integrar el instituto y evalúa que es un eje importante para superar la discusión. 
La Dra. Ferrari agrega que para que los colegas dependientes exclusivamente de la Universidad se
integren al INHUS, esto debe traducirse en el SIGEVA del CONICET. Informa que, para ello, en
acuerdo  con  dichos  investigadores,  los  directores  de  unidades  ejecutoras  deben  completar  un
formulario por el sistema SIAF. A partir de la aprobación de ese pedido, el SIGEVA del CONICET
registraría el INHUS como lugar de trabajo del investigador que, en un cuadro de diálogo, puede
desplegar el resto de las pertenencias. Es importante señalar que una vez incorporado en el INHUS
el investigador de la UNMDP debe tener al día su ficha SIGEVA junto a su producción académica,
que será incorporada en la memoria anual del INHUS. La Dra.  Ferrari  señala que enviará esta
información a los investigadores de la UNMDP que son parte del INHUS o quieran integrarse.
La Dra. Forace toma la palabra y aclara que desde un principio se planteó el tema acerca de sostener
en nuestro SIGEVA de forma explícita la doble pertenencia a los Centros de Investigación de la
Facultad y al INHUS. La Dra. Ferrari aclara que en el cuadro de diálogo se verá en el lugar de
trabajo al INHUS y en la ampliación se verá el resto de las afiliaciones. Subraya que en este punto
está la tensión. Por esto es que la Dra. Ferrari considera importante que se discuta en cada centro. A
su vez, propone hacer una reunión con personal de RR.HH de Conicet o docencia de la Universidad
o investigación para buscar una solución, y consultar cómo se incorporan los agentes que no son de
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CONICET en el INHUS. También se puede enviar la información a cada Centro de Investigación y
al Laboratorio. La Dra. Álvarez sugiere hacer una reunión con la Secretaria de Investigación de la
UNMDP,  para ver  todo el  tema,  ya que no sólo es  una cuestión académica,  sino también  una
cuestión de funciones y servicios, y estima que quizá se puede resolver a través de una modificación
del sistema del registro del SIGEVA desde la dimensión administrativa. La Dra. Canedo suma que
se puede tener varios niveles de pertenencia y que la tensión se vincula con el pago de los salarios
desde la UNMDP o del CONICET. La Dra. Porrúa señala la importancia de discutir y aclarar qué
significa formar parte o no del INHUS y cómo es la relación de pertenencia a los centros y al
Instituto, en particular en el caso de los investigadores de la UNMDP. La Dra. Forace aclara que
esta preocupación es válida y considera que no es adecuado enviar la información a los centros si no
se discute en el  ámbito de este consejo directivo.  La Dra.  Lucero agrega que los proyectos de
investigación están radicados en los centros de investigación, que implican también los concursos
docentes y las funciones de dichos cargos.
La Dra. Ferrari propone que en una sesión ordinaria o extraordinaria a principios del año 2022 se
convoque al Secretario de Ciencia y Técnica de la Universidad y al director del CCT CONICET
MdP para exponerles estas cuestiones. La Dra. Canedo sugiere que en dicha reunión se incorpore al
Secretario de Investigación de la Facultad de Humanidades. La Dra. Álvarez sugiere que quizá la
participación de los representantes de la Facultad en la reunión evitaría escollos a futuro, aún desde
un punto  de  vista  administrativo.   La  Dra.  Canedo consulta  dónde comenzó el  expediente  del
Instituto. A lo que la Dra. Ferrari declara en la Facultad (Humanidades). Suma la Dra. Álvarez que
si  bien  el  expediente  del  INHUS se  originó  en  la  Facultad  de  Humanidades,  una  vez  que  se
sancionaron  la  RD  y  luego  la  OCS  solicitando  la  condición  de  unidad  ejecutora  de  doble
dependencia al CONICET, el instituto pasó a depender de la Universidad. La Dra. Álvarez expresa
que  existen  otros  institutos  de  doble  dependencia  en  nuestra  Universidad,  que  cuenta  con
información  referida  al  pedido  de  aprobación  del  reglamento  del  INHUS  que  actualmente  se
encuentra en el Consejo Superior y que, con respecto a las acciones del Instituto, la Facultad sólo
podría tomar conocimiento, es decir, no tendría injerencia sobre el INHUS. La Dra. Canedo sugiere
nuevamente invitar al Secretario de Investigación de la Facultad de Humanidades. Coinciden en ello
las Dras.  Porrúa y Forace.  El  Dr.  Vercelli  coincide con la  convocatoria  a reuniones formales e
informales  con  el  CCT,  la  UNMdP y  el  Facultad  de  Humanidades  para  analizar  lo  expuesto
previamente. La Dra. Álvarez distingue que se trata de dos cuestiones: la imposibilidad de que los
colegas con dedicación simple integren el INHUS y el lugar de trabajo y la doble pertenencia a los
Centros y el Instituto.
La Dra. Ferrari señala que enviará a los centros la información e instructivos recibidos para incluir
al INHUS como lugar de trabajo de los colegas que quieran integrarlo. La Dra. Favero señala que la
dirección del CEHis y del CELEHIS son transitorias, por ende, la voluntad de dialogar al respecto
está, pero con el concurso en marcha de las nuevas direcciones, no sabe hasta qué punto se podrá
asumir un compromiso al respecto. 
Finalmente no se definió moción al respecto en este punto durante la sesión. Se propone continuar
pensando al respecto y retomar el debate en la próxima sesión.

3- La integración del INHUS en redes de institutos nacionales. Temas en debate
No se desarrolla este item. Queda pendiente para la sesión de febrero de 2022.

4- El INHUS y la ANPCYT: propuestas y proyectos posibles
La directora informa los temas expuestos durante la reciente visita del director de la ANPCYT, Lic.
Fernando Peirano, en la cual se informó que en 2022 habrá convocatorias extraordinarias sobre
temas nodales y prioritarios: ciencias de datos, educación y alimentos. También se mencionaron
distintas convocatorias, entre otras la de PICT y la denominada Salto Institucional. Con respecto a
los temas nodales señalados, la Mg. Cecilia Secreto subraya que la educación puede pensarse en
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clave de vinculación más que de investigación. El Dr. Vercelli propone agregar la dimensión de
género que podría atravesar las temáticas señaladas, como fue expresado en la reunión con Peirano.
En relación con estas propuestas y sugerencias, la Dra. Ferrari señala los beneficios que resultarían
de encontrar un proyecto común del INHUS, pensado como un programa, que coloque el foco en la
ciudad, la región, la provincia, a fin de convertirnos en una referencia institucional en investigación.
La Dra. Canedo señala la importancia de conocer las fechas y condiciones de dichas convocatorias
debido a estamos próximos al receso de verano. Agrega que podría divulgarse informalmente entre
los colegas esta información para que vayan hablando con las instituciones de educación media y
estar atentos a la publicación de las convocatorias. 
Con respecto al cronograma, la Dra. Ferrari señala que por recomendación de autoridades de la
ANPCYT inició el contacto con Guido Giorgi, jefe de gabinete de la Agencia, y que sostendrá esas
vinculaciones.

5- Informe de la Oficina de Asistencia a la Búsqueda de Financiamientos a la Investigación
La Dra. Ferrari comunica que el aporte de la información proporcionada a partir de las búsquedas
proporcionadas  por  esta  oficina  en  cuanto  a  la  búsqueda  de  financiamiento  para  las  líneas  de
investigación desarrolladas en el INHUS es parcial. Informa que recibió un pedido urgente de la
responsable de esa Oficina de Asistencia a la Búsqueda de Financiamiento a la Investigación, Ing.
Mariana  Recavarren,  para  relacionar  los  proyectos  de  investigación  en  los  que  participan  los
integrantes del INHUS con las líneas de investigación desarrolladas en el Instituto, razón por la cual
distribuyó un listado con dichas líneas para que señalen cuáles son la de los proyectos y grupos de
cada Centro a sus representantes presentes en esta sesión. No se alcanzó a realizar esta actividad
durante la reunión. 

6- Protocolo de comunicaciones: (re) distribución de tareas 
A fin de contribuir a la consolidación institucional y en relación con el aumento de información
derivada  del  crecimiento  del  Instituto,  se  propuso  la  reorganización  de  la  Comisión  de
Comunicaciones del INHUS. El Dr. Vercelli señaló que la Dra. Virginia Forace continuará a cargo
del correo institucional, el Dr. Ariel Vercelli de la página web del INHUS y la Dra. Karina Bianculli
de la Secretaría del Consejo Directivo. Finalmente se mocionó que a propuesta del CD se convoque
a voluntarios que deseen sumarse, para distribuir las tareas que demanda mantener actualizados esos
medios y realizar otras actividades del INHUS. Se aprobó por unanimidad la convocatoria.
El  Dr.  Vercelli  explica cuestiones  técnicas de la  comunicación institucional  del  INHUS. Aclara
diferencias en estrategias comunicacionales, según que las actividades difundidas sean producidas
por los integrantes del Instituto o por investigadores de otros institutos. Distingue, asimismo, los
canales  de  comunicación  actuales  (la  página  web,  las  redes  sociales,  el  Zoom  y  el  canal  de
YouTube, el correo institucional de la UNMdP y el del CONICET junto a sus listas de distribución
y la  Secretaría  del  Consejo Directivo).  La Dra.  Bianculli  también argumenta a favor  de sumar
voluntarios y la necesidad de articular las diversas actividades descriptas en una comisión de trabajo
conjunto que sea el marco de cada una de estas actividades y elaborar una agenda sostenible y
posible que,  además,  contribuya a potenciar la divulgación de la producción de los agentes del
INHUS. Se acuerda realizar una convocatoria en este sentido a los investigadores y becarios del
INHUS por el correo de la Secretaría.

7- La infraestructura edilicia del INHUS. La UNMDP y el CCT Mar del Plata 
La Dra.  Ferrari  informa sobre  las  instancias  en que  se encuentra  la  obra  de la  UNMDP en la
manzana  Segura  (Matheu  entre  San  Juan  y  Olazábal).  Asimismo,  anuncia  que  en  reunión  del
Consejo Directivo del CCT MdP, los directores de las unidades ejecutoras acordaron realizar una
presentación  conjunta  a  modo  de  plan  general  de  obras  para  los  institutos  allí  integrados.  Se
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propone que los integrantes del CD del Instituto contribuyan a pensar en la infraestructura y los
servicios necesarios para el INHUS.

8- Otros
La doctora Ferrari señala las dificultades que acarrea la carencia de personal administrativo en el
INHUS y comunica que desde el  CCT Mar del Plata se realizó un pedido de conjunto en este
sentido.

Siendo las 12 hs. se da por concluida la sesión.

Dra. Mariela Blanco                               Dr. Ariel Vercelli                            Mg. Marcela López

Dra. Ana Porrúa                                     Dra. Bettina Favero                         Dra. Adriana Álvarez

Dra. Mariana Canedo                            Mg. Ana Lía Regueira                       Dra. Virginia Forace

Mg. Cecilia Secreto                            Lic. Augusto Bianchino                         Lic. Camila Luna        

                                                          Dra Marcela Ferrari
                                             Directora del INHUS, Conicet-UNMdP

Ausentes con aviso: Dra. Mónica Bueno, Dra. Claudia Mikkelsen y Dr. Gustavo Contreras.
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